



ADEMÁS del uso ilegal de información fiscal como arma política, la divulgación de una lista de contratos de las empresas de **Xóchitl Gálvez** deja claro el extraño concepto que tiene **Andrés Manuel López Obrador** de la transparencia.

EN ABRIL, vetó a dos **comisionados** nombrados por el **Senado** y dejó inoperante al **INAI**, lo que ha provocado que, desde entonces, información que debiera ser pública permanezca oculta.

PERO, eso sí, en el caso de los contratos de una aspirante presidencial de oposición, **AMLO** no tiene empacho en violar el secreto fiscal y hacer públicos datos que, por ley, deben ser confidenciales.

ESPECIALMENTE preocupante resulta que en la lista se incluyan no sólo aquellos contratos firmados con **entes públicos**, sino que también aparecen los celebrados con **particulares**.

EN SU AFÁN por menoscabar políticamente a Gálvez, el Presidente afecta también los derechos de terceros difundiendo información de operaciones entre entes **privados** que no tendrían por qué hacerse públicos.

• • •

LO QUE en un principio fue interpretado por los optimistas como "**tibieza**" de los consejeros del **INE**, en el descartado proceso de selección del **candidato presidencial** de la **4T**, se ha convertido en una desconcertante muestra de **debilidad**.

AL ÁRBITRO electoral que preside la consejera **Guadalupe Taddei** le ha temblado la mano a pesar de las evidencias reiteradas de que lo que está ocurriendo en los hechos es una precampaña presidencial con la seis **corcholatas** de **Morena**, **PT** y **PVEM** compitiendo por la nominación.

LA RESPUESTA de la **autoridad electoral** ante las quejas de la **oposición** por ese proceso no ha estado a la altura y se ha quedado en una serie de inútiles palmaditas en la muñeca a quienes violan abiertamente la ley.

Y SI desde ahora los **partidos** ya le tomaron la medida y le perdieron el respeto al **INE**, mejor ni pensar en lo que podría pasar el año que entra cuando las campañas inicien formalmente.

• • •

MUY MALA noticia es que la calificadora internacional **Fitch** le volviera a bajar a **Pemex** la nota de BB- a B+ y lo pusiera en la lista de observación negativa debido a su débil desempeño operativo.

PEOR AÚN es que esa baja en los indicadores de operación se deba a los **múltiples accidentes** ocurridos en sus instalaciones desde febrero y que han provocado muertes de **empleados** y fuertes daños materiales.

PERO QUIZÁS lo peor del caso es que los recursos asignados para la prevención de accidentes han caído en un **48 por ciento** desde 2019 y tal parece que el austericidio llegó para quedarse en la empresa que dirige **Octavio Romero**.



FRENTE POLÍTICOS

1. Paradigma. Las plantas de Puerto Libertad y Guaymas convertirán a Sonora en el principal centro de licuefacción de gas natural del país, aseguró el gobernador **Alfonso Durazo**. Junto con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, firmaron un convenio para la construcción de una terminal de licuefacción de la empresa Mexico Pacific, por más de 13 mil mdd, una cifra más grande que la inversión de 5 mil mdd de Tesla para Nuevo León. Este monto "incluye un gasoducto que ya está trazado, que viene desde Texas, cruza una partecita de Coahuila, todo Chihuahua, y entra por los rumbos de Bavispe al estado de Sonora, y llega hasta Puerto Libertad", apuntó **Durazo**. Entidad con alto potencial, un ejemplo a seguir.

2. Excesos. Una información de nota roja salpicó al gobernador **David Monreal**, en Zacatecas, donde la violencia se desborda, no sólo por los grupos delincuenciales. La Fiscalía estatal se vio obligada a informar que el hijo del mandatario no estuvo involucrado en la muerte de **Jorge Iván**, de 19 años, pero un sobrino del mandatario sí, informó su titular, **Francisco Murillo Ruiseco**. Detalló que en total eran siete personas las que se vieron implicadas en darle una golpiza al joven **Jorge**, estudiante del plantel 1 de la preparatoria de la UAZ. **Murillo** señaló que la Fiscalía no tiene opciones, sólo una: investigar de forma exhaustiva, "trátese de quien se trate". A ese nivel de violencia desde la familia del *góber*. No, pues sí.

3. Equitativos. A los institutos políticos les conviene saber con toda certeza con quién podrían hacer alianzas. Durante la plenaria del Partido Encuentro Social, celebrada en Tijuana y que reunió a más de 300 militantes, se analizaron las posibilidades hacia el 2024. Los dirigentes del partido en Baja California han escuchado a aspirantes a la candidatura a la Presidencia, tanto de Morena como del Frente Amplio por México. Ya pasaron lista **Manuel Velasco**, del PVEM, **Leonel Godoy**, en representación de **Adán Augusto López**, y un representante de **Claudia Sheinbaum**. Por los opositores, ya acudieron **Silvano Aureoles**, del PRD, y **Santiago Creel**, del PAN. Política de altos vuelos. A estas alturas una alianza modifica el panorama... para todos.

4. Pandilla azul. Catorce diputados fueron denunciados penalmente por nueve delitos ante la Fiscalía de Tamaulipas por los actos vandálicos en el Congreso local. Algunos denunciados son el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Fernando García Aguiar**, el presidente estatal del PAN, **Luis René Cantú**, el priista **Ángel de Jesús Covarrubias** y los diputados federales **Gerardo Peña Flores**, **Vicente Verástegui** y **Óscar de Jesús Almaraz**, entre otros. Rebelión, sedición, asociación delictuosa, pandillerismo, delitos contra servidores públicos, daño en propiedad y los que resulten en agravio de la sociedad. Y todo por un exabrupto masivo y por legislar haciendo desorden en vez de dialogar. Bien merecido.

5. Cuestión de enfoques. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE determinó que las giras de los aspirantes presidenciales de Morena, PVEM y PT, como se realizan hoy, son actos proselitistas que buscan posicionar a Morena rumbo a la futura contienda electoral, por lo que emitió nuevas medidas cautelares para que estos eventos puedan continuar. La presidenta de dicha comisión, **Claudia Zavala**, planteó prohibir las giras y asambleas informativas de los seis aspirantes, porque "están ocasionando daños irreversibles a la equidad del proceso electoral", lo cual fue rechazado por los consejeros **Jorge Montaña** y **Rita Bell**. No les queda otro camino que modificar el modelito o atenerse a las consecuencias.



BAJO RESERVA

Que de preferencia no violen la ley, acuerda el INE

:::: Nos cuentan que la consejera electoral **Claudia Zavala**, presidenta de la Comisión de Quejas del INE, fue víctima nuevamente del mayoriteo filomorenista, por lo que su proyecto de considerar como



Claudia Zavala

mitines las reuniones de los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena fue sofocado por el voto de sus colegas **Rita Bell** y **Jorge Montañón**, quienes vendieron la idea de que estaban poniendo candados al proselitismo de las corcholatas cuando en realidad volvieron a dar luz verde.

En el fraseo de lo aprobado está el pequeño truco: no ordenaron que las llamadas "asambleas informativas" sean a puertas cerradas, sólo establecieron que "preferentemente" se hagan en lugares cerrados. Es decir, nos hacen ver, nada cambió y los seis aspirantes podrán seguir haciendo campaña por todo el país, usando eufemismos para medio esconder la naturaleza de sus recorridos. Vaya candado: preferentemente no violen la ley.

Militares perciben mejor trato a criminales que a soldados

:::: Nos cuentan que el último militar detenido por el caso Ayotzinapa estaba en las filas de la delincuencia organizada, a la que se unió una vez que se dio de baja del Ejército en 2015, justo un año después de la desaparición de los 43 normalistas en el municipio de Iguala, Guerrero. En la Fiscalía General de la República, se cuenta que el exsoldado raso **Francisco Narváez Pérez** pertenecía al grupo criminal de Guerrero Unidos, en el municipio de Iguala. Por eso, nos comentan, algunos mandos militares preguntan de manera irónica si el exmilitar podría tener la misma suerte que **Felipe Rodríguez Salgado**, El Cepillo, quien de ser señalado como uno de los perpetradores de la desaparición de los estudiantes, como sicario de Guerreros Unidos, pasó a testigo protegido de la Fiscalía General de **Alejandro Gertz Manero**. O que **Gildardo López Astudillo**, El Gil, también testigo protegido pese a ser uno de los que ordenó directamente la muerte de normalistas.

¿Corcholatas preocupadas por la embestida contra Xóchitl?

:::: Nos cuentan que apenas unas horas después de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** reveló información confidencial de las empresas de la senadora **Xóchitl Gálvez**, comenzaron a salir despachos de agencias internacionales como Reuters y Associated Press con el énfasis en que el presidente de México intenta descarrilar desde el más alto cargo del Estado mexicano a la más visible aspirante presidencial opositora. Nos cuentan que si bien pocos se atreven a decirle al mandatario que su imagen en el mundo podría terminar siendo similar a la de otros líderes que llegaron democráticamente al poder y luego usaron el gobierno para aplastar a sus opositores, en los cuarteles de al menos dos corcholatas hay preocupación porque hacer campaña con esa etiqueta es una carga que preferirían no llevar. ¿Intentarán hacerlo cambiar de ruta?



EDITORIAL

Crisis climática: alerta global

Según la Agencia Meteorológica de Japón, la temperatura media global del pasado 7 de julio fue de 17.25 grados Celsius, la más alta desde que se tiene registro. Ese promedio maquilla los extremos de calor que se están alcanzando en varias regiones del mundo. De acuerdo con los pronósticos, esta semana se batirá el récord de la mayor temperatura medida en Europa: los 48.8 grados marcados en la isla italiana de Cerdeña en agosto de 2021, mientras en el californiano Valle de la Muerte se esperan hasta 54 grados.

No son meras cifras. Este calor fuera de los rangos históricos se cobra vidas, causa problemas de salud a millones de personas, afecta la producción de alimentos y exacerba los incendios forestales que año con año son motivo de una preocupación creciente por las extensiones devastadas, su impacto en las actividades humanas y la frecuencia con que tienen lugar. Es un círculo vicioso mortífero: a menos superficie forestal, mayores temperaturas, sequías más prolongadas y riesgos incrementados de que se eleven el número y la intensidad de las conflagraciones. El mes pasado, la sociedad global observó con estupefacción las imágenes de la metrópoli por antonomasia, Nueva York, completamente cubierta por una neblina naranja, espesa

y tóxica. Era el humo de los incendios que azotaban la provincia canadiense de Quebec, a más de 800 kilómetros de distancia. En el país septentrional son habituales los fuegos durante la temporada seca en su vasta zona boscosa, pero esta vez no sólo se quemó una superficie sin precedente, sino que los incendios comenzaron antes de lo previsto.

Pese a todas las evidencias de que nos encontramos ante una amenaza para la subsistencia de la civilización e incluso para la humanidad como especie, quienes más podrían y deberían hacer al respecto se mantienen imperturbables en su insensatez, insensibilidad y arrogancia. El ejemplo brindado por el ultraderechista gobernador de Texas, Greg Abbott, resume a la perfección la actitud de las élites: en medio de la que podría ser la mayor onda de calor en siglos, el político republicano aprobó una ley que prohíbe a los trabajadores de la construcción tomarse un descanso para beber agua en medio de labores que los exponen a la inclemencia del sol y al peligro de padecer choques térmicos. El mensaje es claro: las derechas defenderán los intereses corporativos, aunque el barco entero de la economía mundial está en riesgo de hundirse por la catástrofe climática.

Ayer se daba cuenta en este espacio de cómo el lucro de los acreedores privados impone a las naciones en desarrollo la carga

del servicio de la deuda, y de qué manera los gobiernos se ven obligados a optar entre continuar abonando a deudas impagables o auxiliar a sus habitantes en rubros como alimentación, educación o salud. Estas asimetrías se hacen presentes en la emergencia climática: en 2015, el 10 por ciento más rico del mundo fue responsable de la mitad de las emisiones de gases de efecto invernadero; sólo el uno por ciento más rico produjo 15 por ciento de las emisiones. En contraparte, la mitad más pobre de los habitantes de la Tierra generó apenas 7 por ciento de esas emisiones, pero es la más golpeada por sus efectos, desde la carestía de alimentos hasta la destrucción de sus hogares por fenómenos meteorológicos de magnitud creciente. Asimismo, los países cuyas empresas multinacionales devastan el medio ambiente del Sur Global con su extracción incesante de recursos naturales cierran las puertas a los migrantes y los condenan a permanecer en regiones que se han vuelto inhabitables por la acción de las corporaciones.

Ningún discurso es tan elocuente como los 43 grados que en estos días sufrirán varias ciudades europeas para convencer a la población del urgente viraje en un modelo económico que ha concentrado riquezas sin parangón a expensas tanto de las mayorías como del propio planeta.





Sacapuntas

LUISA MARÍA ATIENDE A GOBERNADORES



LUISA MARÍA
ALCALDE

› Nos hacen ver que la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, ha optado por mantener un bajo perfil en ese cargo; es decir, cero protagonismo. De hecho, se la ha pasado atendiendo a gobernadores para agilizar obras y planes comunes con la federación. Por ejemplo, esta semana que terminó abordó, por separado, proyectos hidráulicos con el neoleonés **Samuel García** y el guanajuatense **Diego Sinhue**.



ROBERTO
VELASCO

SE LO PIDIÓ EL
PRESIDENTE

› **Roberto Velasco**, uno de los operadores de **Marcelo Ebrard** en la cancillería, permanecerá al frente de la Unidad para América del Norte. Mucho se especuló sobre su eventual renuncia para adherirse a la campaña del ahora ex-canciller, pero se va a quedar, nos dicen, a petición del propio presidente **López Obrador**.



LUIS
ERNESTO
DERBEZ

DERBEZ REGRESA
A LA UDLA

› Es prácticamente un hecho, nos aseguran, que **Luis Ernesto Derbez** regresará, a principios de agosto, a la rectoría de la Universidad de las Américas, en Puebla. Esto, luego de haber dejado ese cargo en 2021 debido a la investigación de la FGR y la orden de aprehensión en su contra por presunto desvío de recursos.





CLEMENTE
CASTAÑEDA

CLEMENTE INSISTE

► Apareció otro "hijo desobediente" en Movimiento Ciudadano: su líder en el Senado, **Clemente Castañeda**, insistió en que deben sumarse al Frente Amplio por México si **Xóchitl Gálvez** gana la candidatura presidencial. Lo dijo luego de que su dirigente **Dante Delgado** convocó a un diálogo interno para alistarse a la contienda de 2024. Y de ahí, nos dicen, no lo van a mover.



JESÚS ZAMBRANO

MÁS FALLAS EN LA
PÁGINA DEL FRENTE

► Resulta que en el Frente Amplio por México sigue fallando la página de internet para que los aspirantes presidenciales recolecten firmas. Desde que se puso en marcha, el pasado 13 de julio, ha presentado problemas, lo cual no está dejando bien parados a los dirigentes del PAN, PRI y PRD, **Marko Cortés**, **Alejandro Moreno**, y **Jesús Zambrano**, respectivamente.





Lo único peor que hay aparte de ser viejo y pobre es ser joven y pobre...

Babuchas

Picio, lo digo sin ánimo de molestar, era muy feo. Antiguamente la mujer que casaba con novio nada guapo decía para justificarse: “El hombre y el oso mientras más feo más hermoso”. Pero Picio era más feo que el pecado. Que el pecado feo, aclaro, porque hay unos muy bonitos que con gusto volvería yo a comer si la virtud me lo permitiera. (La palabra latina *virtus* significa virtud, pero quiere decir también fuerza, energía). El caso es que el desdichado Picio se prendó con locura de Liriola, hermosa chica. Tan vehemente fue su amor que le propuso matrimonio. En la actualidad muchas parejas rehúyen el casorio. Tal parece que temen asumir un compromiso duradero. Tampoco quieren traer hijos al mundo: ahora tienen “perrijos” y “gatijos”, pero no hijos hijos, si me es permitida la reiteración. Cosa de los tiempos. Liriola rechazó a Picio, terminante. Le dijo: “No me casaría contigo ni aunque fueras el último hombre sobre la Tierra”. Arriesgó, ilusionado, el pobre Picio: “¿Y si fuera el penúltimo?”... Difícil es creer lo que le sucedió a don Pioquinto Sexto, maestro de latín. Estaba enseñando a sus alumnos la primera declinación de esa lengua muerta, la más viva

de todas. El maduro catedrático llevaba en un bolsillo de su chaleco un frasquito con un centilitro de las miríficas aguas de Saltillo, cuya virtud potenciadora es conocida en el planeta. Pues bien: por accidente se abrió el pomo, y al escribir el maestro “*rosa-rosae*” cayó en el pizarrón una gota de esas taumatúrgicas linfas. Al punto la declinación se irguió en modo que dejó asombrados tanto al profesor como a sus estudiantes. Desde ese día don Pioquinto ya no ha tenido declinaciones. Sé de otro interesante caso. Un turista viajó con su esposa a cierto país del Cercano Oriente. (“Ni tan cercano –le comentó, mohíno, el señor a su mujer–. Mira lo que costaron los pasajes del avión”). Les ocurrió ir a un bazar, y un mercader los invitó a pasar a su tendajo. Ahí el viajero vio unas babuchas que le gustaron. Pensó que en casa las podría usar a modo de pantuflas. Le preguntó el precio al comerciante, y éste se lo informó: mil euros. “¿Por qué tan caras?” –se asombró el cliente. Bajó la voz el de la tienda y le habló casi al oído: “Estas babuchas, sahib, son eróticas, afrodisiacas, lúbricas. Quien las calce experimentará un súbito impulso de libídine tan poderoso que será capaz de fatigar a una

docena de huríes y a otras tantas odaliscas sin sentir él ningún cansancio”. El turista, incrédulo, le comunicó a su esposa lo que el hombre le había dicho acerca de las babuchas. “Cómpralas –le dijo la señora–. Recuerda lo que dice el dicho: ‘Un perdido a todas va’”. No muy convencido el viajero le propuso al vendedor: “¿Puedo probarlas?”. “Pruébelas –lo autorizó él–. Al fin y al cabo aquí está su mujer”. Dicho y hecho. El viajero se calzó el par de babuchas. Apenas se las hubo puesto cuando quedó poseído por un deseo carnal incontenible. Una mirada de lujuria apareció en sus ojos, y empezó a acezar, jadeante, como encendido semental. Lo que enseguida hizo no es para relatarse. Si lo narro es sólo por apego a la verdad, y para no dejar la historia sin final. (Hace dos siglos Schubert dejó una sinfonía sin terminar, y es fecha que aún se lo reclaman. “La Inconclusa”, le repiten siempre). ¿Qué hizo el turista luego de ponerse las babuchas? En lugar de ir hacia su esposa se precipitó sobre al asustado mercader, lo derribó sobre una alfombra persa y lleno de ignívoma pasión empezó a despojarlo de sus ropas. “¿Deténgase, sahib! –le gritó con desesperación el tipo–. ¿Se puso las babuchas al revés!”... FIN.



Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

Sin 4T ¿habría XG?

Sin el terror a la continuidad de la 4T en el siguiente sexenio sería inexplicable que la senadora, ingeniera y empresaria Xóchitl Gálvez (XG) sea considerada hoy la personalidad perfecta para el Partido Acción Nacional y para la coalición que ese partido encabeza. A pesar de no poseer el perfil panista clásico, la desparpajada legisladora panista pareciera ser hoy la Juana de Arco en una coyuntura crítica para el centro-derecha. Hasta no ha mucho todo apuntaba que el candidato natural anti 4T en la gran contienda electoral de 2024 sería Santiago Creel, un senador y dirigente moldeado por el medio sociocultural propio de la clase política panista, que fue secretario de Gobernación y actual presidente de la Cámara de Diputados, que ha tenido numerosos cargos dentro de su partido, que ya fue precandidato presidencial dos veces (2005 y 2011) y que tiene todos los rasgos propios de los miembros de la élite que ha dirigido al partido fundado por Manuel Gómez Morán en 1939. Pero —y este, *pero* pareciera ser un factor decisivo— que hoy se confronta ya no con el PRI y del que por decenios fue su “oposición leal”, sino con su enemigo histórico real y con fuerte base social popular: la izquierda encarnada originalmente por el cardenismo y hoy por Morena. Sin embargo, resulta que las encuestas disponibles llevaron a las derechas a concluir que el prototipo de líder que podría captar las simpatías no sólo de los anti 4T duros sino de los indispensables indecisos, debía ser alguien proveniente de un ámbito sociocultural distinto del que históricamente se ha nutrido la élite panista, alguien que desde la orilla conservadora se asemejara más en figura y léxico al mexicano promedio y no a las élites.

Una característica del liderazgo panista es la permanencia de “las familias fundadoras”, linajes que no son necesariamente de la plutocracia pero que tampoco se identifican con el México profundo. Esa continuidad de las estirpes de los fundadores en la dirigencia, dicen los estudiosos del fe-

nómeno, es quizá uno de los factores que le permitió al PAN sobrevivir en tiempos del monopolio del poder del prisma duro pero que quizá hoy preservarlo resulta disfuncional. XG no proviene ni encaja en la tradición, pues ella misma admite que su entorno familiar no corresponde al de la élite panista tradicional, pues su padre fue priista hasta sus últimos días, pero ese es un plus si se busca mantener la alianza PAN-PRI.

Para competir por el voto del ciudadano que hoy apoya al presidente Andrés Manuel López Obrador y que se supone que tenderá a votar por aquel a quien él respalde, el PAN pareciera resignado a salir de su zona de confort —la propia de las clases medias y altas— para buscar respaldo en el “México profundo”, pero en el México popular el panismo tradicional simplemente no es competitivo con un candidato como Santiago Creel.

Ya veremos el resultado el año próximo. Mientras tanto, el espacio que el PAN deje en su aparente corrimiento de la derecha al centro podría ser una oportunidad para el conservadurismo radical como el del Movimiento “Viva México” de Eduardo Verástegui: una nueva derecha inspirada en el modelo español (Vox) que desdeña cualquier concesión, por simbólica que sea, a la izquierda. Desde esa perspectiva, XG puede ser vista por la derecha extrema como una debilidad del PAN. ●

contacto@lorenzomeyercossio.com



LA IDEA A DESTACAR



**SABINA
BERMAN**

Escritora

Fábulas

Morena y la corrupción

SABINA BERMAN

El jueves pasado pasamos una buena entrevista en Largo Aliento. El joven abogado Rodrigo Muñoz Dromundo narró cómo él y sus vecinos del conjunto habitacional City Towers, vinieron a descubrir que vivían en tierra ilegal.

El conjunto contaba con muchos más departamentos de los permitidos por la ley y no contaba con las medidas de seguridad requeridas por la ley; peor: descubrieron que las irregularidades habían sido aprobadas por tres sucesivos alcaldes panistas de la Alcaldía Benito Juárez.

Una semana antes, Xóchitl Gálvez había dicho en Largo Aliento que el llamado Cártel Inmobiliario de la alcaldía Benito Juárez no era realmente panista.

—En esos actos irregulares intervinieron funcionarios de varios partidos —afirmó.

Se equivocó Xóchitl. Las irregularidades sí fueron responsabilidad exclusiva de los alcaldes panistas.

Y en Tweeter los clips de la entrevista recibieron decenas de miles de respuestas de rechazo, todas con el mismo tema: alguien de Morena también ha robado. Mira la casa gris de Andy, mira los hurtos del gobernador Tal de Morena, mira a Pío y los sobres amarillos. Hasta yo resulté corrupta: Te paga Morena.

Ningún enjundioso panista replicó: Alerta, debemos limpiar nuestra casa... O bien: debemos reparar el daño a los ciudadanos defraudados.

Lo que rebela la terrible derrota moral del PAN ante sus propios corruptos, amén de que rebela de qué lado están, el de los ladrones o el de los ciudadanos.

¿Cuándo empezó el deterioro moral el PAN?

Existe una fecha. La noche en que el primer presidente panista, Vicente Fox, en su cabaña de Los Pinos, acordó con la entonces jefa de la bancada del PRI en el Congreso, Beatriz Paredes, no perseguir la corrupción de los priistas durante las recién sucedidas elecciones presidenciales, a cambio de que ellos votaran las reformas estructurales que Fox quería.

Es decir, Fox condonó la Corrupción. Dio el mensaje: es admisible.

No es casual entonces que 7 años más tarde, en el segundo gobierno panista, la Seguridad del país estuviera a cargo del capo de cártel, García Luna.

Al PRI la corrupción empezó a comérselo mucho antes, en el sexenio de Miguel Alemán, cuando los priistas se bajaron de los caballos revolucionarios para subirse a los Cadillacs y la ideología del nacionalismo revolucionario se fue convirtiendo al paso de los sexenios en el disfraz externo de una máquina para ganar elecciones y hacer negocios ilícitos desde el Poder.

No perdona la corrupción. Es un salitre que corrompe y oxida cualquier ideología.

¿Qué tan corrupta es hoy la 4T?

Hace una semana comí con un grupo de ejecutivos de empresas internacionales y la conversación giró en torno al costo actual de los cochupos. Ejecutivos extranjeros, sin siquiera derecho al voto, es decir: sin intereses ideológicos en el asunto.

Los cuatro ejecutivos coincidieron que los funcionarios de la 4T cobran menos que los priistas de Peña o que los panistas de Calderón, pero de que cobran, cobran.

¿Todos?, preguntó uno.

Todos encogieron los hombros. No lo sabían de cierto.

Lo que no es raro. La corrupción es una actividad clandestina. De ahí que no se pueda sacar el porcentaje de los funcionarios corruptos de la 4T. Y sin embargo, de que existe la corrupción en la 4T, existe.

Habrà quien opine que no importa mucho. Lo que importa es que en Morena el espíritu de construir un piso de bienestar parejo para todos siga rigiendo en su política pública.

Yo no lo creo, no por moralista, sino porque conozco la Historia de mi país. Otra vez: el PRI y el PAN vieron sus proyectos oxidarse y volverse venenosos debido a la Corrupción. Y si hoy son partidos agónicos, cuyo único oxígeno proviene de la figura de una mujer que ni es priista ni panista, se debe a la Corrupción.

Es pues posible que el mayor dragón que la 4T deberá enfrentar no sea durante las elecciones presidenciales que se avecinan, sino a continuación de ellas, si es que las gana, como indican las encuestas que sucederá.

Y será su propia Corrupción.

Lo saben los líderes fundadores de Morena. Los llamados Puros, es decir: los idealistas. De ahí que en los

foros para la discusión del Proyecto de Nación a los que han convocado a su medio millón de correligionarios, la Corrupción es uno de los tres temas capitales. Será para los Puros una batalla de titanes. ●



Lo que importa es que en Morena el espíritu de construir un piso de bienestar parejo para todos siga rigiendo en su política pública"





La simulación preelectoral

El cinismo y la simulación se han apoderado de los actores políticos al iniciar de forma anticipada el proceso electoral del próximo año —que para todos los efectos empieza en noviembre— y actuar peligrosamente por fuera del marco legal.

Morena ha recurrido a una maroma de triple dificultad, al argumentar que está eligiendo al coordinador de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, aunque todos sabemos que está eligiendo a su candidato presidencial.

Y aunque los líderes de la oposición criticaron la anticipación del oficialismo, han terminado por hacer algo similar, escudándose en la figura del frente político que no exime de ajustarse al calendario.

Las autoridades electorales han admitido que tanto el oficialismo como la oposición inicien precampañas como si se tratara de meros “procesos autoorganizativos” al interior de los partidos.

Pasamos de tener un INE hiperprotagónico y con una agenda política propia —como la de Lorenzo y Ciro— a un consejo general tibio en sus decisiones y que no hace cumplir la ley. Tanto el INE como el Tribunal Electoral han terminado por convalidar un tramposo juego de palabras, una simulación.

Pero el asunto es mucho más grave que un simple tema de tiempos, a los que hoy todos se adelantan. El tema de fondo es que, al no considerar lo que hoy están haciendo los partidos como actos de pre-

campana, casi todo queda fuera de la legalidad.

Y en ese terreno lo más grave quizás es que la autoridad electoral no podrá fiscalizar más que de forma cosmética y acaso tardía los gastos de precampaña. Se escapa así uno de los elementos más importantes que toda democracia debe mantener a raya: el poder del dinero.

El gasto opaco e ilimitado de recursos que estamos viendo tendrá graves consecuencias, en la medida en que los potentados podrán seguir perpetuando un *modus operandi* donde se aseguran contratos, adjudicaciones, concesiones y hasta protección en el ámbito judicial.

Dentro de este esquema anticipado, además, los grandes consorcios televisivos están de plácemes en la medida que recuperan una parte del poder que perdieron con la reforma que prohibió la contratación de propaganda electoral en radio y televisión. No es extraño que empeemos a ver el retorno de las coberturas noticiosas en función de la cantidad de recursos que llegan a favor de uno u otro precandidato.

En el más reciente libro de mi autoría, “Traición en Palacio”, describo cómo Julio Scherer Ibarra, al recaudar

fondos para la campaña de 2012, pidió donaciones al empresario Julio Villarreal, y a quien años más tarde habría buscado favorecer con la venta de Caja Libertad y Altos Hornos de México.

En esta misma investigación un empresario chihuahuense al que entrevisté asegura haber sido uno de los donantes de Morena en la campaña presidencial de 2018, y hace una prístina descripción de la forma en que opera ese esquema reproducido por todos los partidos políticos, donde los donantes aspiran a obtener contratos o beneficios hasta diez veces superiores al monto de su “inversión” en la contienda.

Ante una legislación fantasmiosa, donde los topes para donaciones privadas son sumamente bajos, todo es simulación, mientras que este tipo de donaciones terminan por generar una enorme distorsión política. Transparentar y limitar esto de forma realista será clave para evitar un retroceso democrático y que la Cuarta Transformación se convierta en la Cuarta Deformación. ●

@HernanGomezB

Transparentar y limitar esto será clave para evitar un retroceso democrático y que la Cuarta Transformación se convierta en la Cuarta Deformación.





Nuevo “estate quieto” al lopezobradorismo.

- El INE dictó medidas cautelares específicas como realizar actos programados en oficinas del partido y espacios cerrados.

Asesinan a Nelson Matus Peña, periodista de Acapulco. ¿Otro?...

No debió pasar mucho tiempo, tres días escasos, para que la Comisión de Quejas y Denuncias del INE acatara y diera curso el mandato del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de **Reyes Rodríguez** de tipificar como “actos proselitistas que buscan posicionar a Morena” de cara a los comicios de 2024, los tramposos recorridos que, con miras a designar al coordinador nacional de los Comités de Defensa de la 4T, vienen realizando las *corcholatas* seleccionadas en Palacio...

Pudo aún ir más lejos la comisión liderada por la consejera **Claudia Zavala Pérez** pues, aunque sólo dictó medidas cautelares específicas –realizar los actos programados en oficinas del partido y espacios cerrados–, consideró la posibilidad de suspender las referidas giras, aunque a esto último se opusieron el tabasqueño **Jorge Montaña** y la oaxaqueña **Rita Bell**, consejeros afectos al lopezobradorismo en opinión de sus propios compañeros en el organismo.

Al margen, y a pesar de sus evidentes limitaciones, el dictamen que en respuesta a la demanda –que originalmente hiciera el *emecita* **Jorge Álvarez Máynez**– emitiera ayer la comisión operativa del instituto constituye un nuevo “estate quieto”, otro más, a las ilegales acciones de corte electorero que a instancias de **Andrés Manuel López Obrador** y su cada vez más estrecho y radicalizado círculo de seguidores, vienen realizando, igual los impresentables **Claudia Sheinbaum** y **Adán Augusto López**, los “rebeldes” **Marcelo Ebrard Casaubon** y **Ricardo Monreal Ávila**, y sus aliados **Gerardo Fernández Noroña** o **Manuel Velasco Coello**, de los

Por disposición del jefe de Gobierno, hospitales y clínicas públicas y privadas de la capital deberán reportar el estado de mantenimiento de sus elevadores.

“mercenarios” partidos del Trabajo y Verde Ecologista.

Un golpe más éste, valga destacar, que no hace más que acrecentar el cada vez más evidente nivel de desesperación del tabasqueño “coordinador de campaña(s)” que, por lo pronto, parece estar agotando sus misiles para tratar de inhibir la desestabilizadora irrupción de la hidalguense **Xóchitl Gálvez** como potencial candidata de la oposición (unificada) a sucederle que, por lo pronto, parece ser su único y exclusivo tema a tratar y causa de sus desvelos... independientemente, claro, lo que dispongan y mandaten los órganos electorales y, finalmente, la Constitución misma.

Con altibajos, sin duda alguna, pero ahí vamos....



ASTERISCOS

* Mal y de malas las *focas aplaudidoras* del fracasado gobierno de la 4T en el Senado que apenas el viernes fueron informadas de que será el ministro **Juan Luis González Alcántara** quien, tras el fracaso de su afín **Loretta Ortiz** de “invalidar” la controversia del Inai por su rechazo a nombrar uno más al menos de sus comisionados para poder operar, dictamine la misma. Ufff...

* Fieles a aquello de que “muerto el niño, tapan el pozo...”, por irónica que suene, la disposición del impresentable **Martí Batres** –a una semana del accidente en que una menor murió prensada en el elevador de un hospital del IMSS en Quintana Roo– de que hospitales y clínicas públicas y privadas de la capital reporten el estado de mantenimiento de sus unidades. Ridículo...

Veámonos mañana aquí, con otro asunto *De naturaleza política*.

